



## TEXTE

Tout est dit et tout sera encore dit sur ce coronavirus venu d'on ne sait où. Déjà, sur l'origine de la Covid-19, personne n'est capable de nous exposer une doctrine fiable et définitive. Entre suppositions et hypothèses, les explications varient d'un jour à l'autre, les fantasmes prenant souvent le dessus sur une version un tant soit peu rationnelle. La science ne sait pas, et la politique tente de faire porter le chapeau par tel ou tel pays.

Si, après plusieurs mois d'étude, la science est dans l'incapacité de nous délivrer une certitude sur les origines de ce virus, elle est encore plus dans l'expectative<sup>1</sup> concernant la possibilité d'un traitement efficace contre la Covid-19, et tout autant perplexe<sup>2</sup> quant à la découverte d'un éventuel vaccin. On nous dit tous les jours que les chercheurs y travaillent sans relâche, apparemment la compétence a des limites...

Les États dépensent des milliards d'euros, les laboratoires disposent d'énormes moyens financiers, les pays dits développés ont formé des scientifiques de très haut niveau, mais l'argent et la compétence actuelle ne suffisent pas tant il est vrai que ce virus dernière génération, qui plus est mutant, est particulièrement difficile à cerner, donc à contrer. Dans les écrits les plus alarmistes de science-fiction, personne n'a jamais pu imaginer une telle déroute de notre civilisation, soi-disant avant-gardiste.

Les laboratoires du monde entier se battent entre eux afin d'être le premier à trouver d'abord le remède et ensuite le vaccin. On nous parle de coopération entre les meilleurs scientifiques du monde, mais la volonté d'être celui ou celle qui trouvera le graal<sup>3</sup> est manifestement plus forte que la nécessité de coopérer de manière sincère, les grands discours officiels étant clamés sous le sceau de l'hypocrisie. La communauté scientifique est un monde impitoyable. [...]

Malheureusement, il existe une méthodologie précise en matière de traitement et de vaccin, et faire différemment sous prétexte de l'urgence de la situation peut être à double tranchant. Après quelques mois de pandémie, force est de constater que la science demeure impuissante, et quand elle trouvera remède et vaccin, il sera déjà trop tard pour rattraper les dégâts incommensurables<sup>4</sup> provoqués par cette Covid-19.

« *Dans cette crise, les scientifiques ont une grande difficulté : la temporalité de leurs travaux n'est pas celle du politique* » a dit Thibaud Boncourt, maître de conférences en sciences politiques à l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne dans une interview. « *Celui-ci doit prendre des décisions très importantes dans un délai très court alors que la preuve scientifique s'obtient au terme d'un processus nécessairement plus long, comme celui des essais cliniques* ».

Aziz PATEL, Exclusif.re, 4 mai 2020

① Expectative : attente.

② Perplexe : qui ne sait que penser, que faire dans une situation confuse.

③ Graal : objet de la quête, de la recherche.

④ Incommensurables : démesurés, énormes, illimités.

## ÉTUDE DE TEXTE (10 points)

### I. Compréhension (7 points)

Toute réponse doit être entièrement rédigée

1. Quelles sont les difficultés qui réduisent les scientifiques à une confusion totale face à la Covid-19 ?

Justifiez votre réponse par deux indices textuels? (3 points)

2. La pandémie a-t-elle favorisé la collaboration entre les laboratoires ?

Pourquoi ? (2 points)

3. Face à la crise sanitaire, qu'est-ce qui oppose les scientifiques aux politiques dans la lutte contre la Covid-19 ? (2 points)

### II. Langue (3 points)

1. « *Il est vrai que ce virus dernière génération est particulièrement difficile à cerner, donc à contrer* »

Réécrivez cette phrase en remplaçant les mots soulignés par d'autres mots de sens équivalent.  
(1 point)

2. « *Les pays dits développés ont formé des scientifiques de très haut niveau, mais l'argent et la compétence actuelle ne suffisent pas* »

a) Identifiez le rapport logique dans cette phrase. (1 point)

b) Réécrivez cette phrase de manière à exprimer le même rapport logique au moyen d'une subordonnée circonstancielle. (1 point)

## ESSAI (10 points)

Face aux épidémies qui apparaissent ou qui réapparaissent (Covid-19, Sida, Ébola, grippe aviaire, etc.), la médecine paraît impuissante à rassurer les hommes.

Qu'en pensez-vous ?

Vous exprimerez un point de vue personnel en vous appuyant sur des arguments et des exemples précis.